

Le Qatar, incroyable.... mais vrai !



A peine plus grand que la Corse, le Qatar est tapi entre ses grands voisins que sont l'Arabie Saoudite et l'Iran. **1 carte** Ce pays semble avoir été abandonné des Dieux tant les conditions de vie y sont extrêmes. Pas de cours d'eau, des nappes souterraines exsangues et un endroit parmi les plus chauds de la planète avec des températures dépassant largement les 50 ° en été.

Des traces de peuplement apparaissent dans l'antiquité, mais il faut attendre le XVI^{ème} siècle, avec une occupation turque suivie d'un protectorat anglais, pour que l'histoire du Qatar prenne forme. C'est donc pour défendre son trône que son émir fait comme ses voisins de Bahrein et du Koweït. Il se place sous la protection des Anglais dont l'occupation s'explique par la découverte de pétrole dans cette région qui jouxte leur stratégique route des Indes.

A cette époque, le pays est peuplé de bédouins et de pêcheurs notamment de perles qui vont faire leur fortune jusqu'à la concurrence des perles de culture du Japon.

C'est un cheikh qui le dirige. Il appartient à la famille El Thani qui a accédé au trône en 1878, le 18 Décembre, date qui est devenue celle de la fête nationale. Les Qataris appartiennent à la civilisation du désert et résultent d'un brassage des tribus bédouines de l'Arabie et de l'Iran. Vivant sous les tentes, **2 tente** la khaima, ils ont mené une vie austère.

Ils sont musulmans sunnites, avec la doctrine rigoriste wahhabite venue de leurs voisins d'Arabie Saoudite, contrairement à l'Iran où ce sont des musulmans chiites.

Ils parlent l'arabe et s'habillent, **3 tenues famille** pour les hommes, d'une longue tige blanche, la dishdasha avec sur la tête la ghoutra qui est une sorte de foulard tenu par une cordelette noire, l'agal. Le bisht **4 Messi** qui se porte au dessus de la dishdasha est la tenue des grandes occasions dans tous les pays du golfe. Enfin, à leurs pieds, un genre de sandales, les naïls, qui sont censées rappeler celles portées par le prophète Mohammad . Les femmes, elles, portent l'abaya noire avec un hijab qui couvre la chevelure.

La population totale estimée serait un peu plus de 2 millions 5, dont seulement 10% de locaux, avec une population active de quelque 100.000 personnes. Leurs centres d'intérêt vont d'abord vers la chasse aux faucons **5 + 6 faucon** avec l'outarde comme objectif de prise. C'est un véritable engouement que l'on retrouve dans toute la région. N'oublions pas non plus l'attirance, comme tous les Arabes, des chevaux qui font partie de leur histoire conquérante **7 + 8 chevaux**. Citons enfin ce penchant naturel pour les chameaux, **9 chameau** ce véhicule du désert qui a accompagné leur vie de nomade et qu'ils ont adapté au monde actuel. D'une valeur avoisinant les 300.000 euros, ils sont l'objet de soins particuliers car, aujourd'hui, ils sont utilisés pour des courses très populaires, de prestige et bien rémunérées. Si, par le passé, **10 +11 chameau course** ils étaient montés par des jeunes, car plus légers, souvent des Soudanais, les choses ont changé. Sans doute pour répondre à des campagnes, souvent occidentales, qui critiquaient la dangereuse participation de jeunes, sujets à des graves chutes. La technologie moderne va trouver une solution bien particulière. Le champ de course est semblable à celui des chevaux mais avec une configuration originale. A côté de la voie empruntée seulement par les chameaux, une piste parallèle permet aux propriétaires de suivre en véhicule 4x4 leur monture et de lui donner de l'élan en actionnant par radio télécommandée une cravache, bras armé d'un dispositif électronique fixé sur le dos de l'animal **12 chameau appareil**.

Le désert faisant partie de leur vie passée et de leurs traditions, ils ont trouvé une autre manière moderne de s'adapter. Ils vont faire des virées sportives en 4x4 **13 4x4 dunes** dans les dunes du sud du pays, et, toujours en 4x4, ils emmènent leur famille passer le week-end dans ce même environnement. La tente est emmenée sous sa forme adaptée à l'époque actuelle, puisqu'elle est maintenant climatisée. Le gaz permet l'utilisation de cuisinière, voire de frigidaire.

Nous sommes loin de la tente, de la khaima **14 tente** de leurs ancêtres mais la tradition perdure avec des adaptations du moment.

Provenant de la province centrale de l'Arabie, la famille El Thani règne au Qatar. Ses membres représentent une bonne partie de la population et sont dans tous les postes importants du pays. Le pouvoir se transmet de père en fils en faveur de l'ainé, sauf coup d'état, sans effusion de sang, au sein de la famille. C'est le cas en 1972 puis en 1995 où, profitant de l'absence de l'émir retiré en Suisse, son fils aîné, Hamad, prince héritier et ministre de la Défense, prend le pouvoir. **15 Emir Hamad** Le cheikh Hamad va devenir la référence du gigantesque essor du pays car son règne coïncide avec les bénéfices mirobolants tirés du pétrole et surtout de la manne gazière **16 pétrole + 17 Ras Lafan** provenant du phénoménal gisement localisé entre le nord du Qatar et le sud de l'Iran. L'idée de liquéfier le gaz naturel – par moins de 160° C – va lui permettre de le transporter par bateaux et devenir ainsi le premier exportateur mondial.

Hamad est l'architecte du miracle qatarien. Ayant connu la vie sous la tente bédouine dans le désert, il va avoir des rêves de grandeur. **18+ 19 + 20 perle** Pragmatique, non conformiste et opportuniste, voire visionnaire, il va tout faire pour arrimer son pays au monde moderne. En une trentaine d'années, un boom vers la modernité s'empare du pays devenu immensément riche.

Tout ce qui est impossible devient possible et tout ce qui peut paraître comme incroyable est vrai.

La ville se transforme **21 Doha hier + 22 aujourd'hui + 23** avec des gratte-ciel à l'architecture toujours exceptionnelle, des hôtels qui sont plus que luxueux, un excellent réseau routier, **24 réseau routier** un métro des plus confortables **25 métro**, un aéroport des plus modernes, des infrastructures sportives omniprésentes car l'émir a bien compris que le sport est un puissant vecteur de communication pour toucher le monde entier, et surtout les jeunes. Les constructions sont adaptées au monde étudiant avec une université **26 campus** où tout est fait pour que les études se fassent dans les meilleures conditions possibles : des locaux fonctionnels à l'architecture originale, une éducation de haut niveau avec une élite de professeurs venus du monde entier dont HEC pour la France.



au qatar.mp4

27 VIDEO

Incroyable mais vrai. C'est la très rapide et soudaine construction en 1992 d'un très grand stade de tennis pour l'ouverture d'un Open annuel très bien doté **28 tennis**. Succès immédiat avec la participation des meilleurs joueurs mondiaux, compte tenu des confortables cachets qui ne peuvent être refusés. Les autres sports ne sont pas oubliés : le golf **29 golf** avec une véritable pelouse sortie du néant, en plein désert, grâce à l'irrigation par l'eau de mer traitée par de puissantes usines de dessalement, les courses auto **30 course**, moto et même un tour du Qatar cycliste **31 course**. Toutes ces disciplines sont très recherchées, compte tenu de l'importance des primes et cachets.

Incroyable mais vrai. En plein désert, **32 pépinière** ces pépinières où tout pousse, cet élevage avec des étables **33 étable** ultra modernes pour quelque 24.000 vaches régulièrement aspergées d'eau, compte tenu de la chaleur ambiante. Elles sont toutes importées et elles assurent 90% des besoins locaux en lait.

Incroyable mais vrai. Ce mondial du football qui voit sortir de cet environnement difficile huit merveilleux stades de 80.000 places où tout a été étudié dans les moindres détails **34 stade tente**. Il est possible de citer bien d'autres exemples du miracle de ce richissime émirat.

L'émir Hamad est donc à l'origine de ces transformations radicales qui touchent une grande partie de la vie de ses concitoyens **35 boutine**. L'aspect politique n'est pas oublié, puisqu'il désigne, de son vivant son fils Tamym pour lui succéder, ce qui est unique dans toute la région **36 Tamym**.

Les bouleversements de la société qatarie dans cette région très conservatrice sont voulus et accompagnés par une femme, cheikha Moza **37 Moza** l'épouse de Hamad et la mère de Tamym. En changeant des codes traditionnels, elle va faire beaucoup dans la promotion de la femme qatarie dans différents secteurs de la vie locale. On se souvient, en France, de son élégante présence aux côtés de son mari lors du défilé du 14 Juillet à Paris en 2008.

Très influente auprès de son émir de mari qui va tester avec elle ses idées novatrices. Ayant compris l'importance de l'éducation pour tout changement social, elle préside à la construction d'un campus universitaire de tout premier ordre. Raffolant des grands couturiers, femme de goût, elle fait appel aux plus grands créateurs de renommée internationale. C'est elle aussi qui va partager avec Tamym, son émir de fils, le design du nouvel aéroport de Doha. **38 aéroport**

La culture n'est pas oubliée dans les incroyables changements du pays. Pour ce faire, elle aura une alliée dans la cour, la sœur de l'émir Tamym, la cheikha Mayassa. Multi diplômée des grandes écoles américaines et françaises, elle fréquente les salles de vente et achète des œuvres dans le monde entier.

L'ancien musée du Qatar **39 musée** dans un simple local rappelait l'histoire des bédouins et de leurs traditions.

Il est remplacé par un complexe conçu et réalisé par Jean Nouvel **40 nouveau musée** qui abrite maintenant quelque 16.000 objets qui sont des œuvres d'art d'une grande rareté et d'un coût énorme.

Concernant l'ouverture au monde, on raconte que l'émir Hamad avait été marqué par un incident à l'origine de bon nombre de ses actions. En effet, il ne supportait pas la question des douaniers lors de ses passages dans les aéroports occidentaux : « C'est où et c'est quoi le Qatar ? ».

Ulcéré, il se donne un but : faire connaître son pays au monde. Pour y parvenir, et, en y mettant le prix, en 1996 il crée la chaîne de télévision d'Al Jazira « l'île » qui vise une très large diffusion **41 studio**. Elle va devenir la première chaîne arabe mondiale d'informations qui s'adresse au monde arabe, en langue arabe, supplantant ainsi CNN. Son prolongement BEIN Sports devient un acteur de premier plan avec des succès notoires, notamment en France.

Pour se faire connaître et reconnaître, le Qatar promeut une politique de Soft Power qui va toucher tous les domaines de la politique, de la diplomatie ou du sport. L'influence de l'émirat est multidimensionnelle. Guerre en Libye, en Syrie, au Liban, voire les prises d'otages ou l'Afghanistan, le soft-power qatari intervient. Il est omni présent. Il est recherché pour son efficacité. Cette stratégie d'influence se pratique par le canal des media et la communication mais également par sa diplomatie particulièrement active. Les influenceurs sont partout pour mettre l'émirat en première ligne. Pour tout le monde, pays, organisations internationales, le Qatar devient une destination recherchée.

Et si le moindre problème peut venir assombrir une situation, Doha fait miroiter un contrat ou un autre, et, rapidement, des solutions sont trouvées car les économies des pays partenaires sont toutes preneuses de la manne qatarie. Notons à cet effet, l'achat récent de 25 avions Rafale aux Français, 36 F15 aux Américains et 24 Typhoon aux Anglais.

La possibilité donnée à Washington en 1996 de construire et d'utiliser la base aérienne d'Al Udeid au sud de Doha par son aviation va faire de l'émirat un allié privilégié des Etats-Unis **GI + avion 42 + 43**.

Avec le commandement de sa V^{ème} FLOTTE dans le Bahrein voisin, les Américains peuvent surveiller l'Iran au plus près, tout en assurant la sécurité du Golfe arabo-persique, voie ultra stratégique des hydrocarbures **carte 44**

Ces investissements militaires sont des achats d'opportunité dans un cadre d'alliances sécuritaires. Ces contrats sensibles font suite à des accords de défense signés avec Washington, Londres et Paris. Ils sont pour le Qatar une assurance vie face à ses deux voisins, l'Arabie Saoudite et l'Iran.

Avec la France, les relations sont plutôt privilégiées car en dehors de l'armement, il y a de nombreux investissements. Total, le BTP, la RATP, Thales pour la sécurité du port, Saint Gobain, Orange et toutes les maisons de luxe...sont impliquées au Qatar.

N'oublions pas enfin les investissements dans le sport avec l'achat du Paris Saint Germain et ses stars **45 PSG** mais également des palaces à Paris comme le Peninsula, l'hôtel de la Paix ..., plus des milliers de mètres carrés d'immeubles dans le grand centre de Paris, et, à Cannes, le Carlton.

Un retour par Doha nous permet de revoir ces magnifiques et impressionnantes tours **46 tours** ou hôtels **47 hôtel**.

Sur la route, arrêtons-nous à un grand centre commercial **48 centre commercial** et entrons en ouvrant grand les yeux : l'incroyable mais vrai est là devant nous.

Tout y est impressionnant. Nous allons de surprise en surprise, comme ce décor vénitien avec de vraies gondoles **49 gondoles** qui se meuvent dans des canaux au sein du centre commercial.

Déjà, il y a trente ans, Doha commençait à se moderniser. Le seul hôtel important était le Shératon où un ami qatari nous avait retenus une suite avec un lit... circulaire ! **50 lit**

C'est en tenue traditionnelle, la dishdacha, qu'il nous a emmenés chez lui dans la Mercedes toute dernière version **51 route**. Son épouse, en tenue traditionnelle nous attendait sur le perron de la demeure **52 villa.+saluts 53 + 54 + 55+ 56+57+58**

Tout le cérémonial d'une soirée dans le monde arabe du golfe nous a été réservé : accueil avec le café à la cardamome servi dans de petites tasses spéciales **59 café et remise du cadeau que l'hôte, suivant les usages, n'ouvrira qu'après un dîner copieux et varié.**

En fin de repas, les enfants sont arrivés en tenue locale pour un échange très détendu. La soirée s'est clôturée par une séance de fumigations avec notamment des effluves de bois de santal **60 fumigation 61 chicha**

Au cours de discussions très ouvertes, les enfants nous ont parlé du Lycée Voltaire de Doha où ils faisaient leurs études en français. **62 Lycée.**

La France a donc des relations particulières avec cet émirat francophile ou vivent près de 3.000 de nos compatriotes dont les enfants et ceux d'autres pays sont scolarisés au Lycée Voltaire de Doha.

Le 5 Juin 2017, un événement impensable se produit. L'Arabie saoudite, Bahrein , les Emirats Arabes Unis, l'Egypte et le Yémen décident de mettre le Qatar sous embargo. Ils lui reprochent son appui supposé aux frères musulmans, ses relations avec l'Iran et son soutien à la télévision Al Jazira dont la liberté d'expression indispose. La situation interne au Qatar devient difficile.

Y a-t-il une menace armée et que faire pour ses approvisionnements de denrées alimentaires alors que le pays est grandement tributaire de l'extérieur ?

Incroyable mais vrai. Face à la coalition menée par l'Arabie, le petit Qatar obtient la neutralité occidentale et l'indispensable aide alimentaire de l'Iran, et surtout de la Turquie qui en profite pour installer une base militaire dans le pays. Cela permet un retour progressif au calme.

Il faut dire que Doha avait opportunément signé le fameux contrat d'achat d'avions de combat aux USA, à la France et à la Grande Bretagne. Le dénouement de la crise n'aura pas vraiment dissipé le malaise des relations avec Ryad et Abou Dhabi mais aura soudé la population qatarie autour de son émir, le jeune Tamym.

Equipées de matériels militaires les plus modernes d'Amérique, de Grande Bretagne et surtout de France à hauteur de 80%, les forces armées du Qatar seraient prêtes **63 armée + 64 aviation à faire face aux dangers extérieurs pouvant éventuellement venir de l'Arabie et de l'Iran voisins.**

Le programme de coopération militaire comprend également des actions de formation dans les écoles françaises et la France contribue à l'implantation d'une

antenne de Saint-Cyr au Qatar. Actuellement, il y a des instructeurs étrangers notamment pakistanais.

La troupe est d'origine disparate avec près de 50% de non Qataris dans ses rangs. On y trouve, en particulier, de nombreux Egyptiens et Yéménites....Sa valeur opérationnelle est limitée car manquant de réelles expériences au combat.

Incroyable mais vrai. Cela n'empêche cependant pas Doha d'avoir des ambitions militaires extérieures comme l'installation d'une base dans la Mer Rouge, en Erythrée ou un port dans la corne orientale de l'Afrique à Berbera.

L'incroyable mais vrai se heurte cependant à un obstacle majeur qui est la faiblesse de sa démographie : les Qataris ne forment que 20 % de la population locale, ce qui l'oblige à largement faire appel à la venue de migrants.

Comment donc utiliser tous les matériels de haute technologie avec une population active aussi faible ? Aujourd'hui, il n'est pas rare de voir des ingénieurs qataris qui rentrent d'un stage à l'étranger et repartent, dans la foulée, pour ... un autre stage... à l'étranger.

Autres faiblesses de l'émirat, sa superficie, car il est 60 fois plus petit que la France, et surtout son manque d'eau. En situation de stress hydrique, il dépend à 99%des usines de dessalement de l'eau de mer.

L'émirat voudrait atteindre son auto suffisance en nourriture d'ici 2030. Cet objectif est prioritaire car le pays importe 80% de ses besoins alimentaires. Il fait donc appel aux dernières technologies pour l'irrigation de ses cultures et ses gigantesques fermes d'élevage. Le Qatar achète également des terres dans de nombreux pays, surtout en Afrique et en Australie, ce qui lui permet de bénéficier des récoltes.

De son palais de Doha, **64 palais** l'émir Tamym **65**, peut se reposer sur ce sentiment de fierté intérieure. Son pari est atteint si l'on se réfère au parfait déroulement de la coupe du monde de football **66 La coupe** et aux succès enregistrés sur la scène internationale, avec son heureuse médiation sur l'Afghanistan et la force d'appoint de son gaz du fait de la guerre en Ukraine.

En trente ans, le Qatar s'est construit une notoriété internationale.

Le Qatar est reconnu et il peut jouer dans la cour des grands malgré l'image négative de sa proximité avec les frères musulmans et de ses relations avec l'Iran.

L'opposition demeure toujours vive avec l'Arabie Saoudite et les Emirats Arabes Unis et son rôle d'équilibriste entre les Etats-Unis et l'Iran est délicat.

La diplomatie d'opportunisme et l'usage avisé du carnet de chèques vont se révéler positives dans bien des cas et le Qatar devient l'état le plus courtisé au monde.

Avec une production gazière qui pourrait durer près de 300 ans, **67 methanier 1+ 68 methanier2 cuve** e petit émirat a les moyens de ses nombreuses ambitions, et, dans la conjoncture mondiale actuelle, on entendra encore beaucoup parler du Qatar.

La guerre en Ukraine et l'arrêt des livraisons du gaz russe à l'Occident donnent à Doha une importance encore accrue sur le marché des hydrocarbures.

L'avenir de l'émirat passe naturellement par sa jeunesse. La création d'Aspire Academy **69 académie** prépare ses futurs jeunes champions et la formation de cadres **70 formation** se fait pour l'indispensable qatarisation des emplois.

Alors, bon vol pour ce petit émirat original **71 Qatar airways**, immensément riche, très ouvert à une modernité contenue où la France a aussi une place à maintenir et un rôle à jouer.